
居民楼完成加梯建设后，未出资的

业主想申请补交费用使用，却遭到了已

出资业主们的拒绝。 近日，曲阳路街道

城运中心接到了一通寻求帮助的

12345市民热线，通过“三所联动”机制，

工作人员妥善化解了业主间的矛盾。

城运中心工作人员在先行联系

中获悉，该市民在购买曲阳某处房屋

的交易过程中，该楼栋正开展加装电

梯工作，当时其未参与电梯出资。 现

电梯加装已完成， 其考虑到父母年

迈，想要使用电梯，但遭到前期已支

付电梯款的业主们的一致反对，因而

产生矛盾。

经属地居委了解， 老业主们的反

对， 主要源于电梯加装三人小组多次

对其询问，其均未作出明确答复，给征

询工作和费用方案的制定带来了一定

的困扰。 故而，老业主们心里也憋屈。

考虑到今后此类情况会逐步显

现，为推动从“解决一件事”向“解决

一类事”转变，努力实现“做一事成一

规”，城运中心立即发起“约请制”，引

入“三所联动”，多措并举，搭建平台

化解矛盾。

居民区坚持党建引领，以居民自

治为主体，牵头组织多场座谈会，多次

召集双方共同协商沟通。 调解员“以

案释法”，对楼栋居民每家每户逐一解

释普法，疏导业主心理，老旧小区加装

电梯既不会因个别业主持反对态度

而停止该项民生工程的推进，也不应

无理由地拒绝后申请加入的业主，否

则都将违背旧楼加装电梯的初衷。

“三所联动”坚持依法依规，最高

人民法院、住房城乡建设部联合发布

的“老旧小区既有住宅加装电梯典型

案例新闻发布会”上明确，原来反对

加装电梯，或者未出资加装电梯的业

主，之后因为生活需要而需使用加装

电梯的，在合理分担加装和维护费用

的情况下，权利应当依法受到保护。

司法所、律所、派出所结合《民法

典》有关规定及外省市相关判例，深入

浅出地从法律角度给出专业建议。

经初次协调，老业主们同意诉求

人获得电梯使用权，但就费用价格未

能达成一致。故在进一步排摸沟通相

邻楼层业主的前期出资比例及房屋

交易价格，综合研判后再次发起“三

所联动”商讨费用价格。

经反复磋商协调，双方最终就金

额达成一致，即在建设电梯时的实际

支出费用的基础上增加一定金额作

为溢价补偿。 至此，市民诉求得到圆

满解决。

下一步，为妥善化解加装电梯工

作中不断涌现的法律问题，曲阳路街

道将充分发挥“三所联动”工作机制

的有效作用，邀请擅长处理电梯加装

纠纷的律师加入，组建“电梯加装律

师智库”，目前已有 10 家律所、15 名

律师加入。

同时，结合此次工作经验，探索形

成一套行之有效的工作方法， 指导居

民区完善相关自治公约， 助力做好老

房加装电梯的“后半篇文章”。

加梯后，未出资业主后悔了……
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活动现场为企业代表们介

绍了企业法律服务菜单， 以个

性化的法律服务模式更好地满

足企业的特定需求， 助力企业

行稳致远。

长桥街道为商会和律师事

务所搭建合作平台， 街道司法

所、营商办、街道商会企业代表

与上海熹贾精密技术有限公

司、上海恒隆律师事务所、上海

功承瀛泰律师事务所、 上海七

方律师事务所和上海华诚律师

事务所代表共同签署共建协

议。 活动中，还进行了“清和助

企法律服务站”揭牌仪式，未来

长桥街道将会通过服务站为辖

区企业提供全方位、 零距离法

律服务， 打造法护营商金字招

牌。

上海恒隆律师事务所律师

邵文利为现场的企业代表带来

了“新《公司法》解读”主题讲

座。邵文利深入解读了新《公司

法》 重点修订内容， 提出了新

《公司法》实施后公司治理的合

规建议， 提高企业防范化解法

律风险的能力。 区新型工业化

推进办公室相关科室负责人详

细讲解了贴息贴费政策的适用

范围、申报条件、补助标准以及

申报流程， 针对企业在申报时

可能遇到的问题提供建议，为

企业提供有益指导。 仪式结束

后， 长桥街道组织多家银行及

律所以设摊形式为企业提供助

企金融政策咨询和法律咨询。

据长桥街道相关负责人介

绍， 街道未来将持续性开展企

业法治活动， 完善企业与法律

服务人员沟通机制， 以“菜单

式”“点对点” 的法律服务方式

为企业有效解决难题， 不断增

强企业法治获得感。

优化营商环境，长桥街道护企法务站成立

为持续优化法治化营商环境，进一步加强商会法治建设，近日，长桥街

道司法所、长桥街道营商办，联合区新型工业化推进办公室相关科室、长桥

街道商会，共同开展“创法治化营商环境、促企业高质量发展”长桥街道法

治、金融助企服务活动暨长桥街道“清和”护企法务站成立仪式。

■�记者 沈艺飞

登录 App 就有美女主动搭讪，

“同城可约可见面”……黑龙江省鸡

西市公安局不久前打掉一个利用

“同城交友”软件实施电信网络诈骗

的犯罪团伙，涉案金额 2.2 亿元，涉

案女主播账号 4 万余个， 共抓获犯

罪嫌疑人 426 名。近期，当地检察机

关已对 230 人提起公诉， 当地法院

系统已对其中 93 人作出判决，其余

涉案人员正在审判过程中。

暧昧广告链接其实是交友骗

局， 一些人一不小心就落入了陷阱

里。“男用户聊天要支付费用，女用

户的目的是赚钱，这是“同城交友”

类 App的共同特征。 不少女主播以

约会为名骗取男方钱财。 受害人被

骗金额少则几百元， 多则几万元甚

至几十万元。

此类 App背后形成了一条完整

的产业链条。 除软件公司、 女主播

外，还有一群负责招聘、培训女主播

的职业化团体，他们教女主播以各种

话术引诱男用户充值。 因此，实现全

链条的完整打击是必须的强硬手段。

执法部门需要顺着灰色链条，将不法

人员一网打尽，将歪瓜裂枣全部摘除

干净。切不可只是教育教育、处罚处罚，而是需要进

入司法程序。 拿黑龙江省鸡西市公安局打掉的“同

城交友”诈骗来说，不仅抓获的人多，首批被提起公

诉的就达 230 人， 其他涉案人员也都将陆续被公

诉。 严厉的法律打击才能唤醒那些“装睡的人”。

“同城交友”App暗藏的陷阱不能敞开口。 除

了法律打击不法行为之外，当务之急是要将“同城

交友”App进行梳理，从全国来看这类 APP 的数量

可谓十分庞大， 造成的危害是不言而喻的。 加强

“同城交友”App的管理其实并不复杂， 只需要借

助大数据信息，就能看出端倪。希望有关部门能够

来一次“去伪存真”，确实有助于婚恋的“同城交

友”大力扶持，存在问题的 就要毫不手软地取缔。

而更值得关注的是，不少“同城交友”App 并

不是大家想象的没有资质，而是已经经过审批的，

这才是最可怕的地方。 在审批这类 APP 的时候需

要严格把关，切不可一批了之，失去了监督管理，

再好的交友 APP 也可能为了利益干坏事。必要的

时候需要实施“谁审批谁管理”“谁签字谁负责”。
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门头沟法院日前发布《民间借贷

法律风险防控指南》 并通报典型案

例， 通过列举民间借贷法律要点、再

现部分典型纠纷场景、明确民间借贷

解纷路径，进一步提高群众的法律意

识和维权意识。

借条的证明效力问题是民间借

贷纠纷中常出现的疑难问题。民间借

贷纠纷中，一方仅持有借条，未能提

供支付凭证，如何认定双方是否存在

借贷关系？《指南》列举了一个典型纠

纷场景： 张某要求李某偿还借款 10

万元， 并出具了一张写明借款 10 万

元、 落款处有李某签字捺印的借条。

李某承认借条的真实性，但仅认可实

际借款金额为 5 万元。该笔借款本金

应如何认定？《指南》指出，本案中，李

某认可借条是其亲笔书写并捺印，虽

辩称实际借款金额为 5 万元，但未能

作出合理解释， 也没有提供相应证

据。借条这一书证，具有较强证明力，

在李某没有相反证据提交的情况下，

不能轻易予以否定。 本案处理中，应

详细询问双方钱款来源、用途、交付

情况，防止虚假诉讼。

未约定还款期限的借款，何时开

始起算诉讼时效？ 安某于 2018 年 1

月向吴某借款 10万元，双方未约定还

款期限。 吴某于 2022 年 5 月将安某

诉至法院，要求其还款。安某却称吴某

的请求权已过诉讼时效，不同意偿还。

对此，《指南》提醒，依据《民法典》规

定， 吴某与安某的借款未约定还款期

限， 故该笔借款期限应自吴某向安某

催要后， 再给予安某一定的合理期限

后开始起算。因此，吴某的请求权并未

过诉讼时效，安某应当偿还吴某借款。

门头沟法院副院长谢耀宗介绍，

该院针对民间借贷纠纷涉及的法律

问题及时进行走访、摸排，制作了该

《指南》。《指南》 详细阐述了借贷合

意、资金出借的证据要求和利息的法

律保护规则，以问答方式对相关法律

规定进行说明，明确了民间借贷解纷

路径。 此外，《指南》中还介绍了多元

化解决纠纷方式， 并附上借款合同、

借条模板，具有较强的实操作用。

（来源：《北京日报》）
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